

EN EL DIA UNIVERSAL DEL AHORRO

. GRAFICO DEL MES.

. INSTANTANEA ECONOMICA.



EN EL DIA UNIVERSAL DEL AHORRO

El próximo 30 de octubre, las Cajas de Ahorro de todo el mundo, celebran el Día Universal del Ahorro. Fieles a su finalidad de promover el ahorro privado, todas las Cajas de Ahorro, en los más recónditos lugares a los que extienden su actividad financiera, realizarán actos de diversa naturaleza -cultural y profesional- para estimular el ahorro en general y el familiar -su principal segmento de clientela- en particular.

Parece un buen momento para reflexionar sobre la importancia objetiva de esta magnitud económica, fuente real de financiación interna del proceso de inversión de toda economía. Una economía con ahorro privado insuficiente, sobre todo en una época como la actual caracterizada por graves y persistentes déficits públicos, sólo tiene dos caminos de actuación: o frenar su crecimiento económico con los consiguientes efectos negativos sobre la renta y el empleo, ó acudir al endeudamiento externo con los riesgos que tal mecanismo de financiación entraña y dentro de los lógicos límites que los mercados internacionales permiten.

Pese a esa indiscutible importancia objetiva del ahorro como magnitud económica clave, la información disponible sobre su estructura y evolución así como los análisis de su comportamiento son en general poco abundantes. Como puntos de partida, los datos oficiales de Contabilidad Nacional sólo están publicados hasta 1985 y las estimaciones contenidas en el Apéndice Estadístico del Informe Anual del Banco de España, no permite desglosar el ahorro del sector privado entre familias y empresas no financieras, lo que constituye una laguna importante teniendo en cuenta que sus motivaciones y consecuencias son distintas en una economía nacional.

En España el ahorro de las familias según los datos y estimaciones disponibles se ha venido situando, en los años 80 entre un 7,39% y un 8,86% del PIB, una de las tasas de ahorro más bajas -si no la más- de los países de la OCDE, lo que determina una escasez de ahorro que condiciona de alguna manera las difi-

cultades de financiación de otros sectores de la economía que como el sector público, requieren financiación adicional para cubrir su déficit habitual y ejerce efectos de impulsión al alza de los tipos reales de interés.

La Fundación FIES se ha ocupado desde las páginas de sus publicaciones, particularmente de Papeles de Economía, reiteradamente de este tema, consciente de su importancia y de la necesidad de avanzar en el conocimiento de su perfil, dimensión y comportamiento. Una preocupación compartida por otros centros e instituciones dedicados a la investigación económica que como la Fundación Empresa Pública ha patrocinado investigaciones sobre el ahorro en España.

En el día universal del ahorro, no está de más reclamar un lugar más destacado en el futuro para los esfuerzos de información e investigación sobre esta variable clave de una economía nacional, colaborando así a cubrir una importante laguna del conocimiento económico.

Cuadernos de Información Económica ha querido sumarse en este número a la celebración del día del ahorro, dedicando el Gráfico del Mes y la Instantánea Económica a analizar la evolución del ahorro y la capacidad (o necesidad) de financiación en los distintos sectores de la economía española en los últimos años como modesta contribución al deseable estudio en profundidad del ahorro nacional.